



Gerontovida 2002: espacio de reflexión

Gualeguaychú (Argentina).—Entre los días 7 y 9 de junio de 2002, en la Ciudad de la Provincia de Entre Ríos, se llevó a cabo el IV Congreso de la Red Nacional Argentina de Asociaciones de Adultos Mayores y el Encuentro de Asociaciones de Adultos Mayores del Mercosur, en el marco de la Red Iberoamericana de Asociaciones de Adultos Mayores (RIAAM).

Contó con la participación de 3.000 personas, integrantes de organizaciones no gubernamentales y gubernamentales de las 24 provincias del país, entre las que pueden destacarse organizaciones de jubilados y pensionados, de Adultos Mayores, Sociedades Científicas, organizaciones no gubernamentales que trabajan con el sector, intendencias, etc. Participaron del evento, organizaciones de jubilados y pensionados de las hermanas Repúblicas de Uruguay y Paraguay.

El congreso fue presidido por Dr. Eugenio Luis Semino, destacándose asimismo la labor del Sr. Eduardo Quinteros como Presidente del Comité de Organización, Dr. Raúl Emilio Martínez Garbino, Presidente Municipal; Lic. Graciela Safdie, coordinadora de la Red Nacional Argentina de Asociaciones de Adultos Mayores; Lic. Silvia Perelis, coordinadora de la Secretaría Técnica Sur de la RIAAM, y la destacada presencia de la Lic. Ana Burón Llamazares, Directora de Programas de Cooperación con Iberoamérica del IMSERSO Español.

DESARROLLO DEL CONGRESO

El acto de apertura estuvo a cargo del Dr. Eugenio L. Semino, Defensor

del Pueblo de la Tercera Edad, en el que analizó el actual estado de situación del sector, brindando puntos de reflexión para evitar el gerontocidio en Argentina y Latinoamérica.

Posteriormente, y de forma paralela, se desarrollaron el trabajo en comisiones entre las organizaciones no gubernamentales (miembros titulares de la Red), un encuentro entre los representantes de organismos gubernamentales y sociedades científicas (miembros colaboradores de la Red) y actividades recreativo culturales.

TRABAJO EN COMISIONES Y OBJETIVOS

Respecto del trabajo en comisiones de las organizaciones no gubernamentales asistentes, miembros de la Red, se conformaron 17 grupos de debate, integrados por profesionales, adultos mayores, trabajadores del área de la tercera edad, y estudiantes secundarios.

El propósito del debate y trabajo conjunto fue el de generar un espacio de reflexión, en primera instancia, en cuanto al diagnóstico actual del sector Tercera Edad y, en segunda instancia, crear y recrear

un plan de acción colectivo diferente que propicie el actuar desde los diferentes actores sociales, sean estos profesionales, funcionarios y comunidad toda, partiendo de los conceptos de Identidad y sentido de pertenencia.

Entre los aspectos destacados del diagnóstico, los participantes hicieron hincapié en el total estado de abandono del sector, tanto en lo económico, como en lo socio sanitario, así como la permanente violación de los derechos humanos, ratificando de esta manera el estado de gerontocidio en la República Argentina.

En detalle, se destacó:

- *La quiebra de los sistemas previsional y socio-sanitario como consecuencia de la implementación de políticas neoliberales, ha provocado el vaciamiento de las cajas previsionales, la destrucción del sistema de seguridad social basado en las premisas de equidad, universalidad y solidaridad intergeneracional, el desmantelamiento de las obras sociales, en particular el PAMI, para dar lugar a los negociados*



de las aseguradoras privadas de fondos de jubilaciones y pensiones, así como a los monopolios de la salud privada.

- Se subrayó que estas políticas, propiciadas desde los organismos financieros internacionales son complementadas desde el gobierno nacional con la no asignación de fondos para las pensiones de los no contributivos, sector creciente, como consecuencia del alto índice de desocupación nacional, y la ausencia absoluta de políticas dirigidas a cubrir las más elementales necesidades de los mayores, como las de la alimentación, vestido y vivienda.
- A criterio de los participantes, estas medidas no sólo afectan a los adultos mayores, sino a la población de conjunto, limitando la posibilidad de contención de las familias, y la intervención de los profesionales y trabajadores del área.

En consideración al esquema presentado, las organizaciones se expresaron en sentido de **«la imperiosa necesidad de contraponer al modelo neoliberal, la construcción de un paradigma del Capital Social, en tanto capacidad de gestión organizada y generación de respuestas sociales».**

Partiendo de la recuperación de sus derechos y deberes como parte del Estado, asumiendo el poder que genera la unidad en el accionar común, se propusieron acciones a ser cumplidas básicamente en dos planos, uno relativo a la urgente intervención solidaria en red para los problemas inmediatos-cotidianos, y otro con relación a la presentación de propuestas al gobierno nacional y gobiernos regionales, generando un



polo común de exigencia y control en su cumplimiento.

En cuanto al desarrollo inmediato y a mediano plazo de políticas solidarias, las organizaciones consideraron conveniente:

- Reforzar el trabajo conjunto entre las organizaciones de la red, fortaleciéndose en la relación con otras del país y del exterior, con el fin de mejorar las políticas tendentes a paliar el hambre, la falta de medicamentos, entre otras necesidades básicas.
- En atención a la crisis nacional que involucra a la sociedad de conjunto, se hizo hincapié en la importancia de que estos espacios contemplen al todo el núcleo familiar.
- Buscar la necesaria operatividad, a través de propuestas concretas, de las recomendaciones de Gualeguaychú.
- Comunicación de los avances y retrocesos de los distintos proyectos sociales a los Cuerpos Orgánicos de la Red y al conjunto de compañeros que la integran.
- Realización de encuentros regionales y/o locales para discu-

tir las propuestas de acciones concretas, profundizando el espíritu de lo hecho en Gualeguaychú.

OTROS ENCUENTROS

Producto de lo debatido y acordado, se elaboró un acta compromiso entre éstas y los organismos no gubernamentales, a través de la cual «manifiestan su voluntad de participación activa y promoción del accionar de la Red Iberoamericana de Asociaciones de Adultos Mayores (RIAAM) a fin de fortalecer los vínculos que nos convocan a trabajar en beneficio de nuestros mayores, destacando los principios fundamentales que garantizan la calidad de vida de los mismos.

En vista de lo expresado, nos comprometemos a elevar a las autoridades municipales, provinciales y nacionales nuestras propuestas para ser consensuadas con los propios interesados —los adultos mayores— a fin de obtener las resoluciones adecuadas en el marco coyuntural de nuestro país». ■

SILVIA PERELIS
Coordinadora de la Secretaría
Técnica Sur
RIAAM